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Semana Teológica 2024. 

Por: Padre Wilson Ribeiro. 

Todos os anos os padres de todas as dioceses do mundo passam por dois períodos retirados de suas 

atividades costumeiras. Uma primeira atividade é o Retiro Canônico, onde os presbíteros se retiram 

em um lugar propício para a oração, reflexão, revisão de vida e do ministério, reabastecimento da 



Vocação, e reiniciar a Missão. Assim como Jesus que antes de sua Missão passou por um longo retiro 

de 40 dias(Mt 4, 1-11; Mc 1, 12-13e e Lc 4, 1-13), bem como se retirava para orar sozinho(Mt 14, 23; 

Mc 6,43 e Lc 6,12). O outro período é a Semana de Atualização Teológica, ou simplesmente Semana 

Teológica, onde os padres retomam algum assunto de sua formação acadêmica, ou assuntos atuais 

em termos de teologia. É preciso que o Presbítero seja um homem atualizado, se apropriando de 

novas linguagens, novos métodos e acompanhe o desenvolvimento do pensamento teológico. Não é 

um retiro, como o outro período mencionado acima, o intuito é o estudo, o aprendizado, relembrar 

assuntos e conceitos da teologia, bem como a convivência fraterna entre os padres e diáconos, em 

momentos de convivência, diálogo e recreação. Há também a oração, é claro, contudo, este não é o 

foco. O foco é mais voltado para o aprendizado e atualização. 

Na última semana do dia 16 a 19 de setembro nosso clero de Santos esteve reunido em Águas de 

Lindóia/SP para a Semana Teológica contando com a assessoria do Pe. Elizeu da Conceição. Pe. Elizeu 

é padre Estigmatino. O assunto deste ano foi Antropologia Integral. Antropologia Teológica é uma 

matéria componente do Curso de Teologia. Pode ser que de faculdade para faculdade mude o nome, 

contudo o enfoque é estudar o homem no mundo e sua relação com o mundo, com os outros, 

consigo mesmo e com Deus. 

Antropologia é a ciência que estuda o homem em seus vários aspectos, homem como homo-sapiens 

(homem animal que pensa) ou homo-laborem (homem animal que trabalha) entre outras. Estuda 

também sua origem e seu comportamento. Acontece que essas terminologias reduzem o homem a 

apenas alguns aspectos da sua vida. O Papa Francisco, retoma o Estudo da Antropologia e pede que 

se busque uma Antropologia Integral, não fragmentada, mas que estude o homem por inteiro em 

todas as suas dimensões, inclusive a espiritual. 

Pe. Elizeu, partindo do Salmo 8 que pergunta “Senhor, que é o homem?” (Sl 8, 5) pergunta que 

sempre plasmou a humanidade e diversas culturas procuraram responder ao longo dos séculos. 

Para responder a esta pergunta do Salmo 8, Pe. Elizeu retomou à criação do homem em Gn 2, 4-7, 

que aparece sendo plasmado do barro. Este episódio da escritura realça a etimologia do nome 

"homem". Em hebraico barro é "hadama" (אדסה), daí vem o nome do homem: Adão, em hebraico 

"Hadam" (אדס). "Hadam" não é apenas o nome próprio do primeiro homem, mas o substantivo 

utilizado em hebraico para se referir ao ser humano. Em latim esta terminologia se repete o 

"hominis" homem/humano é formado do barro ou "humus" em Latim. Sendo formado do barro o 

ser humano é um animal como os outros, mas recebe algo de diferente. Recebe o sopro de Deus em 

suas narinas que o tornou um ser vivente e dotado de capacidades diferentes dos outros animais. O 

sopro, em hebraico: ruah ( רוח), também significa espírito. Por tanto, Pe. Elizeu relatou que o homem 

dotado do espírito de Deus é uma criatura única, diferente de todas as outras criaturas: feita do 

barro da Terra e do sopro/espírito de Deus. 

O relato de Gn 2-4 demonstra que o homem em sua relação com a Terra, com a família humana e 

que ele é o construtor da história. Portanto, o trabalho, a relação com os outros homens, sobretudo 

na construção da família com a mulher, bem como na educação da prole passando valores e 

ensinando as tecnologias adquiridas com o tempo. 

O homem formado do barro e do espírito é um modo de o livro do Genesis mostrar o grande drama 

humano. Sua finitude e sua infinitude. O barro vem da Terra, é frágil e sujo, ele remete a finitude do 

homem oriundo da Terra, fadado ao sofrimento e à morte. Contudo, possui algo a mais: é dotado de 

razão e comunicação, o que lhe garante a glória de se comunicar entre si e com o Deus que os criou. 

Tudo isso provém do sopro de Deus. O sopro ou vento vem do alto o que remete a tudo de divino 



que há no homem. Com isso, Pe. Elizeu nos mostrou que o homem não é apenas um ser desta Terra 

ou um ser-para-a-morte, mas um ser para a eternidade. 

Pe. Elizeu nos relembrou a ontologia de Heidegger que diz que o Ser humano é um Ser-no-mundo. 

Mais do que um ser da Terra, Heidegger diz que o ser humano preenche tudo que está na Terra de 

significados, transformando o que é terreno em algo mundano. Isto é, o mundo é o contexto em que 

o homem está inserido. O homem é um ser histórico e circunstancial, por isso o homem vive no 

Tempo. Assim, a ontologia de Heidegger mostrar que por ser um ser histórico o ser humano também 

é um ser-para-a-morte, pois assim como tudo o que é histórico tem prazo de validade, dura no 

tempo, o homem também possui um fim. A morte e a característica mais essencial no homem e o ser 

humano e o único ser que se questiona por ela. Essa característica humana não deve ser para nós um 

drama ou algo de trágico, como diz Sófocles em Édipo Rei: "Mais valeria para o homem não ter 

nascido", pelo contrário, como sabemos que somos finitos o tempo que nos foi dado neste mundo 

deve ser vivido da melhor forma possível, deve ser aproveitado. Contudo, não foi isso o que 

aconteceu. 

A filosofia de Heidegger infelizmente foi tomada pelo seu pior lado na contemporaneidade. A 

fenomenologia haideggeriana nos remete que cada indivíduo criando em um contexto possuirá uma 

visão de verdade a cerca das coisas. Porém, gerou também um grande relativismo ao passo que tudo 

se tornou válido e quando tudo é válido nada é verdadeiro. A carência de significados germinou no 

homem contemporâneo um nihilismo. Filósofos como Niezsche já falavam sobre este fenômeno. 

Como tudo se tornou narrativa, as opiniões se tornaram relativas, nada mais tem sentido. "Nihil" do 

latim significa "nada", remete ao nosso tempo onde nada de novo acontece, tudo é o mesmo 

sempre. Não há uma nova descoberta histórica como no passado, uma nova conquista, uma nova 

terra descoberta. Os valores tão bem estabelecidos no passado como: Deus, a moral, a família, a 

justiça, a verdade e a vida foram relativizados ao ponto em que tudo isto carece de sentido, tudo isto 

tende ao nada. Heidegger deu ao homem um grande presente: a liberdade de criar sua própria 

história sem ser escravo de narrativas previamente construídas. Todavia, a gloriosa tarefa de criar 

novos valores causou ao homem a falência de sentido na vida. Se somos ser-para-a-morte para que 

criar novos valores? Se tudo vai ter um fim, para que lutar por construir um mundo novo? Se somos 

uma piora no espaço, que há de grande assim em nós? O nihilismo também deu ao homem hodierno 

sua emancipação de Deus. "Se Deus não existe, tudo me é permitido." (Dostoiévski) Jean Paul Sartre 

utilizando-se da frase de Dostoiévski diz que: "É porque Deus não existe que tudo me é permitido." O 

homem moderno renunciou a Deus, seu criador, renunciou sua origem divina e não consegue mais 

transcender. Está preso a este mundo concreto, feito de terra. Não consegue mais olhar para o alto e 

perceber que "eles não são do mundo" (Jo 17, 14). O homem contemporâneo cansado e órfão se 

tornou afetado por este nihilismo que se manifesta na falta de esperança. 

É preciso recuperar o ser humano deste nihilismo. É preciso voltar para a casa do Pai (Lc 15, 11-32). 

Trazer novos significados e nova Esperança para os homens. A mensagem cristã revela que não 

somos apenas ser-para-a-morte, somos criados para a eternidade. O ser humano não está fadado a 

encarar o sofrimento deste mundo sozinho. Deus se torna seu companheiro nesta jornada. A 

Revelação Divina relatada para nós nas sagradas páginas da Bíblia nos contam a história de um Povo 

amparado por Deus e de um Deus apaixonado por seu povo. Ele sempre conduz o homem para um 

caminho de superação. O homem é capaz de superar as angústias e tristezas deste mundo para 

alcançar a eternidade. 

Mas como encontrar este Deus? Pe. Elizeu nos mostra que a carência de transcendência, o excesso 

de mundanidade (historicidade,circunstancialidade) causou no homem um excesso de imanência e 

uma incapacidade para a transcendência. O homem contemporâneo precisa reaprender a 



transcender. A transcendência e ir além do que vemos. O Ser-no-mundo de Heidegger já é uma 

transferência uma vez que os significados atribuídos as coisas não estão nas coisas mas em cada 

indivíduo que atribui significados às coisas (Transcendem as coisas). Contudo esta transcendência 

está presa ao indivíduo. A transcendência cristã está em olhar para dentro de si e reconhecer que 

dentro de nós habita o "ruah" divino que nos leva a olhar para o alto. Para um mundo além deste 

onde um novo céu e uma nova terra nos esperam. Por isso, vale a pena superar nossas angústias 

para merecer as alegrias. A tradição cristã não diz que a bem aventurança será vivida apenas após 

esta vida. Já aqui se pode experimentar a bem aventurança na solidariedade com os mais 

necessitados, por exemplo. A Fé que habita em nosso corações nos leva a transcender toda angústia 

em prol de um valor mais elevado. Kierkegaard já havia explicado sobre isso: a angústia abre para o 

indivíduo uma série de possibilidades, contudo só pela fé é que o ser humano supera a angústia. 

Não há somente uma questão existencial, há também uma questão social que causa no homem 

contemporâneo este nihilismo. Pe. Elizeu nos lembrou que o Cardeal José Tolentino Mendonça 

afirmou que a ética contemporâneo hedonista gerou no homem uma Dilatação do Desejo. O ser 

humano hoje em dia só quer a satisfação de seus desejos. O mercado cria no homem desejos aos 

quais não são necessários aos homens, e mais ainda, hoje o mercado não quer criar apenas desejos, 

pois o desejo depende de cada indivíduo, o mercado quer criar necessidades comuns a todos. Uma 

das necessidades contemporâneas é a conectividade. Todos necessitam estar conectados, caso 

contrário, não se comunicam, não compram, não fazem cadastro no sus, não pegam ônibus, não 

aparecem nas redes sociais, "não existem". Em nossa época todos querem ter tudo. Há também uma 

passagem dos Direitos Humanos para o Homem de Direitos. Todos requerem direitos para si. O 

homem de direitos é um indivíduo que só tem direitos e nenhum dever. É preciso passar de uma 

Dilatação do Desejo para uma Educação do Desejo. Essa educação do dever ajuda os homens a 

aprender que nem tudo é satisfação de desejos. O mundo vai além disso. É possível superar os 

desejos supérfluos e ficar com os desejos mais essenciais para que assim a carência de desejos não 

satisfeitos gere frustrações no homem. O grade desejo da humanidade é o desejo de eternidade. O 

homem saciará sua sede na medida em que repousa sua paz e felicidade em Deus. 

Outro assunto tratado foi a questão da inteligência artificial que é um desafio antropológico para a 

ciência e a teologia hoje em dia. Há um risco de o homem se tornar um ciborgue. Esta palavra vem 

da junção de duas palavras "cyber" que vem de cybernetic e "org" que vem de organismo. Assim o 

ser humano corre o risco de virar outra coisa que não mais um homem. Assim se expressou 

Heidegger quando na iminência da chegada do homem a Lua: "O ser humano renunciou ao seu ser 

deixando de ser homo-sapiens para ser homo-cyberneticus. Agora só um deus para nos salvar." 

O conceito de ciborgue se define na utilização de tecnologia artificial e mecânica para aprimorar 

aspectos e limitações humanas. Em alguns casos como em pessoas com deficiência ou em cardíacos 

esta técnica pode ser um grande alívio, contudo ela não se resume a isso. Ela gera uma discussão 

"até onde vai o ser humano?" A conectividade mencionada anteriormente já é um efeito da 

cibernética. Os celulares se tornaram a memória do homem, a lente de aumento, a fita métrica, 

nosso mundo está habitado por criaturas que só existiam na ficção: a realidade aumentada em 

Pokemon Go é outro exemplo de que o celular está se tornando algo de simbiótico já não se vive sem 

e cada vez a tecnologia imita o humano. Mais atualmente a inteligência artificial causa outro desafio. 

O computador consegue criar imagens, animar fotos, criar textos, copiar vozes. Pe. Elizeu indagou: 

"Até que ponto está inteligência artificial pode ser chamada de inteligência?" E nos lembrou: a assim 

chamada inteligência artificial não pode ser desta forma nomeada visto que ela não cria como o ser 

humano, mas copia e depende de um comando de um ser hunano para poder realizar a tarefa para 



qual foi programada. O ser humano pelo contrário, não foi programado e uma vez aprendido um 

novo conhecimento não necessita de comandos para repetir a ação. 

Pe. Elizeu nos disse que por isso o Papa Francisco assumiu o termo Antropologia Integral. Na Laudato 

Si', Francisco apelou para que a tecnologia não fosse a única sabedoria a ser contemplada pelo 

homem. O homem moderno admirado pela técnica elevou a ciência como único saber plausível e 

sensato, transformado outros saberem em psudo-sabedorias como as sabedorias dos povos antigos 

e originários e a própria filosofia e teologia. A Antropologia Integral deve assumir os avanços da 

Antropologia como ciência levando em conta as sabedorias antigas, as artes, a cultura, a filosofia e a 

teologia. 

O ser humano como ser integral e Ser-no-mundo é um ser que habita um planeta. O Papa Francisco 

nos relembra que somos todos habitantes de uma mesma casa: a Casa Comum. Por isso, interesses 

individuais não podem colocar a vida da humanidade e dos outros seres vivos em risco. É preciso 

cuidar da Casa Comum e de seus recursos que assim como o homem são finitos.  

Tendo as ricas reflexões do Pe. Elizeu é possível concluir que tanto as autocalamdas "inteligências 

artificiais" como a cibertecnologia colocam o homem na trilha da frase de Heidegger "o ser humano 

renunciou seu ser". Cada vez mais o ser humano quer renunciar sua condição de criatura e passar a 

ser criador. Esta questão abre discussão para outros assuntos como a engenharia genética, clonagem, 

reprodução artificial, entre outros. Os avanços tecnológicos e as demandas criadas pelo mercado 

geram um padrão de vida insustentável para os recursos em nosso planeta. Estes fenômenos 

possuem uma visão puramente imanente do homem. Como se o ser humano fosse apenas um 

conjunto de órgãos ou como alguns dizem "a máquinas mais perfeita". O ser humano não é apenas 

organismo. Ele é também espírito, ele é transcendência, ele é criatura. Sua finitude, sua angústia e 

seus sofrimentos causados pelo nihilismo podem ser superados pela Fé, pois Jesus Cristo fez o 

caminho contrário. Ele tornou-se criatura para nos ensinar o caminho da vida: "Eu vim para que 

todos tenham vida e a tenham em abundância".(Jo 10. 10) e "Ele, embora sendo imagem de Deus, 

não considerou extorsão o ser igual a Deus, mas esvaziou-se a si mesmo tomando a imagem de servo, 

tornando-se semelhante aos seres humanos, e, em aspecto, sendo encontrado como ser humano, 

humilhou-se a si mesmo, tornando-se obediente até a morte, morte de Cruz. Por isso, Deus o exaltou 

(...)" (Fl 2, 6-9). Feito do barro o ser humano aprende a viver no mundo. Ele um Ser-no-mundo é um 

ser-para-a-morte, contudo, apesar de morrer, ele é também um ser para a eternidade. A vocação do 

homem à grandiosidade, a sua semelhança com Deus não é querer ser deus, sendo assim guiado 

pelo orgulho, mas assemelhar-se a Ele em sua humildade redentora. Humildade é outra palavra que 

vem de "humus", mesma raiz de "homem". A humildade está mais associada a essência do homem 

que o orgulho. A humildade de Jesus ensina que por ela o homem viverá sua vocação de criatura 

eleita, de filho obediente, para alcançar a plenitude da vida. A humildade guia o homem para o amor. 

O amor é uma expressão que, segundo Levinas, faz homem transcender o ser-para-a-morte para o 

ser-para-o-outro. O Amor nos leva a enxergar o irmão e assim olhar que existe algo além do ser-em-si. 

Há um ser-para-o-outro. Este outro abrange tudo que não sou "eu": os outros homens, as outras 

criaturas, o mundo em que vivemos e Deus, o totalmente-outro. A tecnologia que foi um presente de 

Deus ao homem deve ser usada para o bem da criatura e seu desenvolvimento integral sem pôr em 

risco a vida do ser humano, das outras criaturas, da Casa Comum e da Família Humana. Desta forma, 

se concretiza aquilo predito por Heidegger: "Agora, só um deus para nos salvar." De fato, somente 

Jesus Cirsto, Deus feito homem, para salvar a humanidade e toda a criação. 



 

 

 



Pastoral da Cidadania Encerra Ciclo Formativo do Voto Consciente. 

 

 

 

 



 

Por: Ricardo Fischer. 

A Pastoral da Cidadania da Diocese de Santos realizou, nos meses de agosto e setembro, ciclos 

formativos com o tema Voto Consciente à Luz da Doutrina Social da Igreja. Este ciclo iniciou-se com 

uma formação online, contando com a presença do nosso Bispo, Dom Tarcísio Scaramussa, e do 

Padre Valdecir Badzinski, Secretário Executivo da CNBB – Regional Sul 2, que é membro da Comissão 

responsável pela Cartilha elaborada para o período eleitoral, adotada pela nossa Diocese e que 

serviu como referência para essas atividades. 

As formações ocorreram em diversas localidades: Região Litoral Centro: Paróquia Nossa Senhora 

Aparecida, em Praia Grande.Região Guarujá/Bertioga:  Paróquia Nossa Senhora de Fátima e Santo 

Amaro. Região Litoral Sul: Comunidade São Bento. Região Centro II: Paróquia Nossa Senhora 

Aparecida, Santos. Além disso, fomos convidados para participar de atividades na Associação 

Promocional Irmã Maria Dolores em São Vicente e na Escola da Fé da Paróquia Santa Rosa de Lima 

no Guarujá. 

Em todas as localidades, observamos uma boa participação, incluindo a presença de Padres e 

Diáconos da nossa Diocese, assim como de leigos interessados no tema. O foco estava não apenas 

em como exercer o voto consciente, mas também em como dar continuidade ao processo de 

participação dos cristãos na vida política da nossa sociedade, como a participação em conselhos 

municipais, tutelares e outras áreas onde precisamos estar presentes. 

Enquanto Pastoral da Cidadania, desejamos continuar apoiando esse processo, sempre oferecendo 

subsídios e acolhendo os grupos que venham a surgir. Nossa proposta é dar continuidade a essas 

ações que promovam a transformação social. 

Agradecemos ao Dom Tarcísio Scaramussa por acolher esse projeto e por adotar este material tão 

importante para a realização das atividades. Também expressamos nossa gratidão às paróquias que 

nos acolheram, aos Padres e Diáconos, e a todos que participaram de forma ativa para o sucesso 

deste trabalho. 



CNLB/Santos inicia círculos formativos para suas conselheiras e 

conselheiros. 

 

Por: Yvie Favero. 

Numa iniciativa especial, a executiva do Conselho de Leigas e Leigos da Diocese de Santos, 

CNLB/CODILEI, passou a fazer círculos formativos para suas conselheiras e conselheiros. 

O  projeto teve início no último sábado, 21,  em que o grupo se reuniu a fim de conversar e refletir 

sobre a história do Conselho no Brasil, no Regional Sul 1, e na própria Diocese de Santos.  

O  primeiro encontro aconteceu na  Cidade de Praia Grande, na casa de uma das conselheiras.  

Outros  eventos podem ser agendados ainda este ano, de acordo com a demanda.   

Os interessados podem entrar em contato por mensagens do Instagram ou pelo WhatsApp: (13) 

99195-6628. 

https://www.instagram/cnlbsantos


Conselho Diocesano de Leigas e Leigos promove Semana Teológica 

do Laicato. 

 

 

 



 

Texto: Maria de Lourdes (Conselho Diocesano de Leigas e Leigos). 

Fotos: Yvie Favero. 

O Conselho Nacional de Leigas e Leigos do Brasil,  sede de Santos,  CNLB/CODILEI,  promoveu entre 

os dias 9 e 11 de setembro,  na Universidade Católica de Santos,  Unisantos,  a Semana Teológica 

para o Laicato.  

O evento contou com a assessoria da Dra. Cecília Toselli,  Doutora em Ciências da Religião,  pela 

Universidade Metodista de São Paulo, e trouxe a reflexão “A  memória do exílio de Judá em Ezequiel”. 

A  abertura do encontro contou com a presença de Dom Tarcísio Scaramussa, SDB, Bispo Diocesano 

de Santos, que deu ênfase ao conhecimento da palavra de Deus na caminhada e vida dos cristãos. 

 A professora Cecília,  inicialmente apresentou o contexto histórico,  social  e religioso para situar o 

exílio na Babilônia,  que ocorreu no século VI,  antes da era Cristã,  a partir da invasão em Judá. 

 Segundo a professora,  o profeta Ezequiel,  sacerdote do Templo de Judá, foi levado para o Desterro 

na primeira deportação do povo de Judá(Jerusalém).  

É nessa situação de perda da terra e Desolação que Ezequiel vai exercer sua profecia em terras 

estrangeiras e, mesmo diante das dificuldades,  o Profeta consola e dá esperança ao seu 

povo,  prometendo-lhe um futuro melhor. “Deus trará de volta da Babilônia,  à Israel,  o povo, 

renovando sua aliança com Ele”.  

O conhecimento,  estudo e aprofundamento da palavra,  revelada na sagrada escritura é 

desafiador!  Que à luz do Evangelho,  sejamos verdadeiros profetas,  Mensageiros de Deus para a 

igreja e o mundo,  sendo sinais de seu reino no meio de nós! 

Mensalmente o CNLB/CODILEI Santos promove atividades formativas em toda a Diocese. 

Acompanhe mais notícias e eventos pelo Instagram ou pelo WhatsApp (13) 99195-6628. 

https://www.instagram.com/cnlbsantos


Pastoral da Educação promove encontro formativo. 

 

Por: Flávia (Coordenadora Pastoral da Educação Diocesana). 

A Pastoral da Educação  realizou no dia 14 de setembro, o Encontro Diocesano da Educação, na 

Paróquia Santa Rosa de Lima, em Guarujá.  

Estiveram reunidos professores da cidade, com a presença  do Padre Rodrigo de Lima, que fez a 

abertura, e  também, Dom Tarcísio Scaramussa, SDB, Bispo Diocesano de Santos, que transmitiu uma 

mensagem marcante aos presentes.  

Foi um momento de reflexão e fortalecimento para a Educação. 

Shalom oferece curso em São Vicente. 

 

Por: Comunidade Shalom. 

Nosso Curso terá inicio às 9h da manhã com as Laudes, já mergulhando na oração por meio da 

liturgia das horas, e no decorrer do dia estudaremos a introdução dos quatro evangelhos. 

Entre este momentos de curso iremos viver momentos de Lectio Divina.  



Orar com a palavra de Deus . 

Também haverá o curso para as crianças na parte da manhã.  

Das 9h às 17h haverá almoço para vender no local. 

Lanchonete Livraria. 

Aberto a todos. 

INSCREVA-SE. 

Campanha da Fraternidade 2024: Abertas as inscrições de projetos. 

 

Por: Coordenação Campanha da Fraternidade Diocesana. 

O projeto deve ser enviado e/ou entregue, com os respectivos documentos, presencialmente, na 

Cúria Diocesana, Centro Pastoral, Av. Conselheiro Rodrigues Alves, 254, Macuco, Santos. Horário de 

funcionamento: das 08h às 17h. A data limite para o envio de projetos é 30 de setembro de 2024. 

LEIA O EDITAL COMPLETO AQUI. 

O tempo quaresmal é momento oportuno de oração, de escuta da Palavra e de conversão. 

Meditando sobre o Mistério da Paixão, Morte e Ressurreição de Jesus, somos convidados, a 

rezarmos mais uma vez a Campanha da Fraternidade.  

Neste ano, com o tema “Fraternidade e Amizade Social” e o lema “Vós sois todos irmãos e irmãs” (cf. 

Mt 23,8), a Igreja quer despertar todos “para o valor e a beleza da fraternidade humana, 

promovendo e fortalecendo os vínculos da amizade social, para que, em Jesus Cristo, a paz seja 

realidade entre todas as pessoas e povos” (Texto Base, Objetivo geral). A partir dessa vivência, nosso 

gesto concreto diocesano e como Igreja do Brasil é a Coleta da Solidariedade, feita no domingo de 

Ramos, no dia 24 de março de 2024.  

O resultado integral dessa coleta, em nossas comunidades, com ou sem envelopes. FDS formado 

pelos recursos arrecadados com a Coleta da Solidariedade de cada ano (60% - sessenta por cento - 

ficam na diocese e 40% - quarenta por cento - são destinados ao Fundo Nacional de Solidariedade – 

FNS). Compõe ainda o FDS, o saldo remanescente de anos anteriores. Com esse recurso, a Igreja 

exerce seu cuidado pastoral com os mais necessitados em vista de diminuir as desigualdades sociais 

que nos afetam.  

A Diocese de Santos, por meio do Bispo Diocesano, do Vigário Geral, da Coordenação Diocesana de 

Pastoral, da Equipe Permanente da Campanha da Fraternidade e, consequentemente, do FDS, apoia 

iniciativas de solidariedade e projetos relacionados ao tema da Campanha da Fraternidade de cada 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSeWx1Ls2xk0M21sNEuuDxd_JyWBvdkXMy_v6eaeB4VdTJ6F8Q/viewform?usp=sf_link
https://www.diocesedesantos.com.br/images/Edital-_FDS-AMIZADE-SOCIAL-CF24.pdf


ano. Para identificar e selecionar os projetos pertinentes à proposta de destinação dos recursos 

captados pelo FDS, é necessário estabelecer algumas condições e alguns critérios. 

Pastoral da Mobilidade Humana, em Guarujá, busca apoio para 

atender bebês estrangeiros. 

 

 

 

 



 

 

A Pastoral da Mobilidade Humana, da Paróquia Nossa Senhora das Graças, em Guarujá, necessita de 

doações de fraldas e leite para atender bebês senegaleses. 

A iniciativa começou em outubro de 2022, com o apoio do vigário na época Pe. Jesus González, 

Scalabriniano. A paróquia pertence a mesma congregação que ajuda os migrantes e refugiados, 

mundialmente, com apoio de instituições como ACNUR E OIM.  

"Não contamos com recursos externos, somente com a ajuda dos leigos da comunidade e de nós 

mesmas", afirma Joyce, uma das voluntárias. 

A Pastoral oferece cestas básicas, materiais de higiene, assessoria jurídica e, desde junho de 2023, 

curso de Português para cerca de 70 senegaleses, haitianos e venezuelanos. 

Se quer saber mais sobre o projeto acesse o Instagram da Pastoral da Mobilidade e saiba como 

ajudar. 

Doações 

As doações podem ser deixadas na Paróquia Nossa Senhora das Graças, endereço rua Pe. Anchieta, 

107, Vicente de Carvalho, Guarujá. 

Pelas Paróquias 
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Anote aí 

 

1 - Paróquia Santa Teresinha, Itanhaém. 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 



 



 

 

 



 

 



 

 



 

 



 

 

Receba nosso boletim semanal. Envie seu WhatsApp pelo e-mail 

comunicacao.diocesedesantos@gmail.com 
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